

文部科学省において、職務上虐待を受けている子どもを発見しやすい立場にある学校教育関係者等が、虐待発見時に適切に対応できるよう、通告義務の周知徹底を図る等、早期発見・早期対応のための体制の整備に努めることとされ、また、平成17年度に、学校等における児童虐待防止に向けた取組を推進するため、国内外の先進的取組事例を収集・分析することとされた。

これを踏まえ、「児童虐待の防止等に関する法律の施行について」(平成12年11月)、「児童虐待の防止等に関する法律の一部を改正する法律の施行について」(平成16年8月)通知を行い、通告義務等の虐待防止法の趣旨の徹底を図るとともに、「児童虐待防止に向けた学校における適切な対応について」(平成16年1月)の通知等により、学校における虐待防止の取組の推進について指導している。

また、平成17年4月には「学校等における児童虐待防止に向けた取組に関する調査研究会議」を設置し、学校等における児童虐待防止に関する現状調査と国内外の取組事例を調査研究し、平成18年5月に「学校等における児童虐待防止に向けた取組について」(報告書)をとりまとめるとともに、本報告書を教育委員会等に周知する際に、通告義務等の虐待防止法等の趣旨について改めて周知徹底し、学校等における児童虐待防止のための取組が一層適切に推進されるよう指導している。

厚生労働省において、児童虐待の早期発見に資するため、児童相談所を中心とした多種多様な関係機関の連携による取組について、全国の好事例を収集し、周知徹底を図ることとされた。

これを踏まえ、隨時、各種関係会議に係る行政説明等において、収集した好事例の内容を報告する。

(16) 児童虐待防止のために行う児童の死亡事例等の検証の実施

厚生労働省において、児童虐待による死亡事例等の検証は、事件の再発防止と対策を構築する上での課題を抽出するために重要な意義を持つものであり、平成16年の改正児童虐待防止法により国及び地方公共団体の責務として児童虐待の防止等のために必要な事項についての検証を行うことが明確にされたこと等を踏まえ、同年10月に厚生労働省社会保障審議会児童部会の下に「児童虐待等要保護事例の検証に関する専門委員会」を設置し、全国の事例を専門的かつ多角的な角度から検証を行うこととし、その検証結果の第1次報告を平成17年4月に、第2次報告「子ども虐待による死亡事例等の検証結果等について」を平成18年3月30日に公表した。

(17) 再被害の防止に資する教育の実施等

法務省において、矯正施設に収容されている加害者に、被害者の心情を理解させるため、犯罪被害者やその支援に携わる者の意見を踏まえ、被害者の視点を取り入れた教育の内容の一層の充実を図り、再被害の防止に資することとされた。

矯正施設における被害者の視点を取り入れた教育への取組について検証するとともに、同教育の在り方やその内容・方法等の充実方策について検討するため、平成16年度、犯罪被害者支援団体を含めた外部の有識者を構成員とする「被害者の視点を取り入れた教育」研究会を開催した。そして、刑事施設、少年院双方において、平成16年度に開催した同研究会における提言等を踏まえて策定した標準プログラムに基づき、被害者感情理解用オリジナルビデオ教材等を活用した指導を実施し、平成17年度末に「被害者の視点を取り入れた教育」研究会のフォローアップ報告会を開催し、これまでの取組について検証した。

平成18年度においては、犯罪被害者等や支援団体の方々から直接話を伺うゲストスピーカー制度を拡大する等、同教育の充実に努め

ており、刑事施設においては、刑事施設及び受刑者の処遇等に関する法律の施行（平成18年5月24日）に伴い、必要な者には被害者の視点を取り入れた教育を義務付けている。

また、法務省において、仮釈放に際し、地方更生保護委員会が、事案に応じた犯罪被害者等の安全確保に必要な遵守事項の適切な設定に努め、保護観察所が、当該遵守事項を遵守させるための加害者に対する指導・監督を徹底していくこととされ、また、犯罪被害者等の意向等に配慮し、謝罪及び被害弁償に向けた保護観察処遇における効果的なしょく罪指導を徹底していくこととされた。

ストーカー事犯者、性犯罪事犯者等の仮釈放に際しては、事案に応じて、被害者への接近を禁止する等の特別遵守事項を設定し仮釈放後の指導を実施している。執行猶予者保護観察法一部改正法の施行後は、ストーカー事犯者、性犯罪事犯者等の保護観察付執行猶予者に対して、被害者等への接近を禁止する特別遵守事項を設定して指導を強化している。

しょく罪指導についても各保護観察所において実施しており、平成18年3月までに、その実績に関する情報を収集して指導の在り方について検討を進めた。遅くとも平成18年中を目途に、標準的な指導プログラムを策定する予定である。

文部科学省において、非行少年等の立直り支援を行う中、再被害の防止に資するよう、加害少年の立直りを図っていくこととされた。

非行等の問題を抱える青少年の立直りの支援策として、地域のボランティア団体、青少年団体、スポーツクラブ等と連携・協力し、社会奉仕活動や体験活動、スポーツ活動等を行うことができる継続的活動の場（居場所）を構築する事業を平成16年度より実施しており、平成18年6月20日に策定された「子ども安心・安全加速化プラン」において、「問題を抱える青少年の立直りのための継続的活動の場づくり」を推進していく。

また、就学時健診など多くの親が参加する

様々な機会を活用し、全国的に開催している家庭教育講座等において、親としての在り方やしつけの在り方についての学習機会を提供してきている。併せて、子育てサポートリーダーが保健師等と連携し、子育ての悩みや問題を抱える家庭を訪問し、親に対する育児相談や地域の家庭教育・子育て等の支援に関する情報提供を行う、訪問型の家庭教育支援を実施している。

《基本計画において、「1～3年以内を目指すに検討の結論を得て、施策を実施する」とされたもの（「1～2年以内を目指すに実施する」とされたものを含む。）》

(18) 加害者に関する情報提供の拡充

第3節1「刑事に関する手続への参加の機会を拡充するための制度の整備等（基本法第18条関係）」²⁷⁾を参照。

(19) 犯罪被害者等に関する情報の保護

法務省において、性犯罪等の被害者について、一定の場合に、①起訴状朗読の際、被害者の氏名等を朗読しないこととする等、公開の法廷において被害者の氏名等を明らかにしないようにする制度、②検察官又は弁護人が、証拠開示の際に、相手方に対して、被害者の氏名等が関係者に知られないようにすることを求めることができる制度の導入に向けた検討を行い、2年以内を目指して結論を出し、その結論に従った施策を実施することとした。

平成18年2、3月に、被害者団体やその支援団体からヒアリングを行い、直接意見や要望を伺った上で、その後、具体的な制度の在り方について、継続的にこれらの団体と意見交換を続けており、犯罪被害者等に関する情報の保護については、一日も早くこれを実現することができるよう積極的に検討を進めている。同年9月6日には、法務大臣より法制審議会に対し、法整備に関する諮問を行った。